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ASSOCIATION VAUDOISE DES ARCHIVISTES (AVA) 
______________________________________ 

 
 
Assemblée générale du 20 mai 2022 à la Bibliothèque de Genève (BGE). Promenade des 
Bastions 1 – Espace Ami Lullin 
 
La présidente souhaite la bienvenue aux participants à l’AG et se réjouit de constater que 
les habitudes du présentiel n’ont pas disparu avec la pandémie. Elle remercie M. Frédéric 
Sardet, directeur de la BGE, de nous accueillir dans ses locaux, et aussi  M. Eloi Contesse, 
conservateur en charge du Centre d'iconographie de la Bibliothèque de Genève, pour 
l’organisation de la séance et de la visite de l’exposition qui suivra la partie statutaire.  
 
Mme Isabelle Vioget, secrétaire de l’Association, prend le procès-verbal. Les participants ont 
reçu le rapport d’activité 2020-2021 qui contient notamment le bilan et les comptes 2020-
2021 ainsi que le budget 2023 avec l’invitation. 
 
 
1. Approbation du procès-verbal de l’assemblée générale en visioconférence du 28 

mai 2021  
 
Le PV de l’assemblée générale 2021 n’est pas lu puisqu’il est mis en consultation sur le site 
de l’association depuis un mois.  
 
Le procès-verbal est adopté à l’unanimité. 
 
 
2. Rapport de la présidente 
 
En 2021, le comité s’est réuni à six reprises. 
 
Le 29 janvier 2021, une demi-journée a été consacrée au thème de l’archivage des sites 
web. Cette thématique représente un enjeu patrimonial important, bien que méconnu du 
public. Mme Barbara Signori, responsable du service e-Helveticat et d’Archives Web Suisse, 
et Mme Brigitte Steudler, responsable de la documentation vaudoise à la Bibliothèque 
cantonale et universitaire de Lausanne, ont expliqué les stratégies de collectes de ces 
nouvelles archives. Pour cause de pandémie, l’activité initialement prévue en 2020, s’est 
déroulée en visioconférence et a compté 52 participants (documents en lien avec l’activité 
sur notre site internet). 
 
L’assemblée générale s’est tenue le 28 mai 2021 en visioconférence. A cette occasion, 
Mathias Walter, archiviste responsable des relations avec les communes aux Archives 
cantonales vaudoises, a été élu au comité. Une information a notamment concerné un 
changement dans la structure du Groupe de travail Description et Diffusion (GTDD) et la 
réactivation du Groupe des utilisateurs AtoM. Cette restructuration a impliqué une mise à 
jour dans la tenue de la comptabilité de l’association. Mme Isabella di Lenardo, enseignante 
en histoire urbaine digitale à l’EPFL, a présenté le projet « Lausanne Time Machine » qui 
propose de faire connaître l’histoire de Lausanne et d’enrichir cette thématique à travers 
l’utilisation d’outils numériques exploitant des sources de données historiques (cartes, 
registre des habitants etc.). M. Antoine Chamay, récipiendaire du Prix AVA 2020 a présenté 
son travail de bachelor. 
 
M. Philippe Broillet, Docteur en histoire de l’Université de Genève et chercheur en histoire 
médiévale et moderne, a animé pour la première fois le cours de paléographie, initialement 
prévu en 2020. Le cours avait pour thème la lecture des registres des Conseils de Lausanne 
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et Genève des 16e et 17e siècles. Les 13 participants ont déchiffré avec beaucoup d’intérêt 
le récit de l’Escalade dans les procès-verbaux de décembre 1602. Le cours s’est déroulé sur 
quatre séances, les jeudis 16, 23, 30 septembre et 7 octobre 2021, à Pully, dans une salle 
mise gracieusement à disposition par la Ville. 
 
Une journée d’information/formation sur Wikipedia, l’encyclopédie universelle et multilingue, 
s’est tenue le 10 septembre 2021, à l’auditoire Narbel du Palais de Rumine. Les archives 
étant une mine d’informations en tout genre, Wikipédia offre une opportunité de les mettre 
en valeur. La matinée a été consacrée à la présentation des univers Wikimedia, suivie 
l’après-midi d’un atelier pratique avec pour objectif de guider les pas des futurs 
contributeurs. Les intervenants, tous contributeurs, ont animé cette activité suivie par 13 
participants. Ces derniers ont pu se rendre compte qu’être contributeur demande du temps 
et de la pratique. Le comité espère que cette journée encouragera une partie de nos 
membres à utiliser ce moyen de diffusion. 
 
Le 18 novembre 2021, la présidente a remis le Prix AVA 2021 à Mme Manon Hart pour son 
travail de Bachelor intitulé « Accompagner et former l’administration cantonale vaudoise 
dans la mise en place d’une gouvernance de l’information : quelles stratégies et 
recommandations de formation ? » Les réflexions de l’auteur sont aussi d’actualité pour les 
communes de plus en plus nombreuses à installer des systèmes de gestion électronique de 
documents. La formation des utilisateurs sera un garant de la bonne utilisation de ces outils 
et par la suite de l’archivage à long terme des documents. La cérémonie de remise des 
diplômes s’est déroulée au Théâtre du Léman, à Genève. 
 
Le comité de l’AVA a accepté de soutenir le projet « Fonds Poncer » mis sur pied par les 
Archives de la Ville de Lausanne (AVL). Le projet consiste à poursuivre la révision de 
l’inventaire Poncer confiée en 2016, sous forme de mandats annuels à M. Ph. Broillet par les 
AVL. Entre 1862 et 1864, Jean-Antoine Poncer avait entrepris l’inventaire de 3000 actes 
(XIIe-XVIIe siècles) mais il comprend beaucoup d’erreurs. Le Fonds Poncer présente un 
grand intérêt pour la recherche historique. Les actes qu’il contient concernent la Ville de 
Lausanne, mais aussi les communes environnantes. S’agissant d’un travail de longue 
haleine, les AVL ont adressé une demande de soutien financier auprès de différentes 
institutions afin que ce projet aboutisse plus rapidement. L’inventaire devrait à terme être 
numérisé et disponible sur le site des AVL. Encourager la mise en valeur de fonds 
d’archives fait partie des missions de l’AVA. Aussi, le comité a accordé une participation de 
7’500 fr. étalée sur 3 ans. Il a également accepté que l’association serve d’hébergement 
financier au projet car les AVL ne peuvent recevoir directement des soutiens financiers. 
 
A la fin de l’année, M. Mathieu Saboureau, archiviste de la Ville de Pully, a annoncé sa 
démission du comité en raison de son engagement dans une commune genevoise. Il était 
entré au comité en 2019 et nous le remercions pour son travail, en particulier au sein du GT 
Records Management. 
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Quelques chiffres concernant les effectifs de l’AVA. 
Au 31.12.2021, l’AVA comprend 271 membres contre 270 en 2020. 
 
Statistique des membres : 

Membres collectifs, institutions : 28 
Membres collectifs, communes : 136 
Membres individuels :  104 
Membres étudiants/chômeurs : 2 
Membres d’honneur 1    
 ___ 
 
Total membres au 31 décembre 2021 271 

 
 
Vote: le rapport d’activité est approuvé à l’unanimité. 
 
 
3. Rapports des groupes de travail du GT Records Management (GT RM)  et du GT 

Description & Diffusion (GT DD) 
 
Mme Aurélie Cardinaux, coordinatrice du GT RM, lit son rapport 

Le groupe s’est réuni à 3 reprises durant l’année 2021 pour présenter et échanger sur les 
projets de records management ou d’archivage électroniques initiés, en cours ou terminés 
des participantes et participants. La séance de juin a eu lieu à Romont, où Florian Defferrard 
nous a fait la visite des archives de la ville et de l’exposition de photographies « Romont – 
Souvenirs » montée par son équipe de Passeurs d’archives. 

En fin d’année le groupe s’est organisé en plus petits sous-groupes se proposant une 
réflexion plus approfondie sur différentes thématiques pouvant traiter de la fonction de 
records manager et/ou archiviste, de la gouvernance informationnelle ou de la conduite du 
changement, travaux qui sont poursuivis en 2022 en vue de produire du contenu pour les 
membres de l’association. 

A noter que M. Mathieu Saboureau, coordinateur du GT R&M, démissionnaire du comité en 
décembre 2021, a aussi quitté le groupe de travail. 
 
M. Mathias Walter, coordinateur du GT DD, lit son rapport 

En 2021, le GT DD n’a pas organisé d’événements. Il y a eu la pandémie bien sûr, mais cela 
n’a pas été la raison principale. Celle-ci est plutôt à chercher dans les réorganisations en 
cours que nous avons déjà plusieurs fois évoquées et qui feront l’objet d’un point spécifique 
dans quelques minutes par Catherine. La décision prise en 2021 de séparer clairement le 
GT DD du Groupe des utilisateurs de la plateforme Vaud archives communales impliquait de 
revoir l’organisation et les buts du GT DD. 

Une séance du GT DD a lieu le 23 septembre 2021 avec l’objectif de réfléchir à différents 
aspects tels que les objectifs, la gouvernance, les livrables, l’admissibilité, la fréquence des 
réunions, etc. 

Cette séance a permis de prendre les décisions suivantes : 
 

- Le GT DD souhaite poursuivre l’organisation d’événements consacrés aux 
thématiques de la description et diffusion. Ces derniers seront ouverts à tous les 
membres de l’AVA et non-plus aux seuls membres du GT DD. Ils feront appels à des 
intervenants extérieurs bien choisis et des ateliers d’échanges seront aussi prévus. 
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- Le GT DD depuis sa création regroupait une trentaine de membres de façon assez 
ouverte et non formelle. Cette organisation ne nous a pas paru la plus efficace pour 
le but que nous sommes fixés, principalement l’organisation d’événements. Nous 
avons alors décidé de dissoudre le GT DD sous cette forme et de constituer un GT 
DD à composition réduite avec des membres permanents. Ce nouveau groupe 
constitué de Lisane Lavanchy, Gianni Ghiringhelli, Ramona Fritschi, Chiara Ghizi, 
Barbara Galimberti, Nam Pham, Vincent Bezençon et Mathias Walter a désormais 
l’ambition de concevoir et imaginer des rencontres utiles et stimulantes, ainsi que 
d’assurer le suivi de celles-ci sous la forme de synthèse par exemple. 
 

Le GT DD réduit s’est réuni ce printemps 2022 lors d’une séance riche en promesses. Nous 
avons prévu de nous revoir en septembre et prévoyons un événement au mois de novembre 
sur la thématique du nouveau standard de description archivistique Records in Contexts ou 
RiC. Ce dernier, dont la version 1.0 est en passe d’être adoptée, va avoir un impact majeur 
sur notre profession dans les prochaines années et la thématique nous a paru 
rassembleuse. Les relations entre les différentes entités ressources, agents, activités et j’en 
passe sont au cœur du modèle. Ces liens sont à mon sens annonciateurs de belles 
collaborations entre nos institutions et au sein de la communauté archivistique. 
 
 
4. Rapports de la trésorière et des vérificateurs des comptes 

 
La présidente rappelle qu’un travail de clarification a été entrepris à partir de 2020. Cette 
restructuration des comptes s’applique à partir des comptes 2021. 

Mme Aurélie Cardinaux, trésorière, lit son rapport (cf. annexe au procès-verbal). 

M. Gianni Ghiringhelli, vérificateur des comptes, lit le rapport des vérificateurs des comptes 
(cf. annexe au procès-verbal). 

Vote : les rapports de la trésorière et des vérificateurs des comptes 2021 sont acceptés à 
l’unanimité. 

 
 
5. Budget 2023 et fixation des cotisations 2023 

La trésorière commente le budget (cf. annexe au procès-verbal) 

Vote : le budget 2023 est approuvé à l’unanimité. 

 

Fixation annuelle des cotisations pour l’année prochaine, prévue par les statuts : 

membres collectifs :     Fr. 90.00 
membres individuels :   Fr. 30.00  
membres étudiants ou chômeurs :  Fr. 20.00 

Le comité propose de ne pas modifier le montant de ces cotisations. 

Vote : les montants des cotisations annuelles sont approuvés à l’unanimité. 
 

 
6  Election du comité 

Deux membres du comité quittent l’association. M. Mathieu Saboureau, entré au comité en 
2019 donné sa démission à la fin de l’année 2021 et Mme Caroline Neeser, membre depuis 
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2014, prend sa retraite en 2022. La présidente remercie Mme Neeser, ici présente, pour son 
engagement au comité pendant ces huit années et lui remet une petite attention. 

Le comité soumet à votre approbation l’élection de :  

 Mme Lorraine Filippozzi. Mme Filippozzi a suivi la formation de spécialiste en 
information documentaire à la Haute école de gestion de Genève (HEG) complétée par 
une spécialisation en informatique documentaire. Elle a travaillé 5 ans en tant 
qu’assistante de recherche à la HEG et elle occupe maintenant le poste d’archiviste à la 
Ville de Vevey. Pour rappel, Mme Filippozzi a été membre du comité de 2012 à 2019. 

 
 M. Daniel Nam Pham 

Après des études de Lettres à l’Université de Lausanne, M. Pham a suivi la formation 
postgrade en archivistique, bibliothéconomie et sciences de l’information donnée par les 
universités de Lausanne et de Berne et obtenu le Certificate of advanced Studies (CAS 
ALIS) en 2019. M. Pham a travaillé pendant ses études aux Archives cantonales 
vaudoises (ACV) et aux Archives de la Ville d’Yverdon-les-Bains. Depuis mai 2019, il est 
l’archiviste du Centre des littératures en Suisse romande (CLSR) à l’UNIL. 
Parallèlement, il a exercé un mandat de documentaliste à la Cinémathèque suisse de 
2020 à mai 2021. 

Vote : Mme Filippozzi  et M. Pham sont élus au comité de l’AVA. 

Conformément aux statuts, les membres du comité doivent être réélus tous les trois ans. 
Trois membres du comité ayant atteint ce délai de fonction, le comité vous demande de 
réélire pour les années 2023-2025: Fabienne Chatelan, Catherine Guanzini et Lisane 
Lavanchy. 
 
Vote : les membres précités sont réélus pour 3 ans à l’unanimité. 
 
 
Composition du comité 2022 
 

Mme Fabienne Chatelan, présidente Archives de la Ville de Morges 

Mme Aurélie Cardinaux, trésorière 
 

Haute école pédagogique 

Mme Catherine Guanzini Archives de la Ville d’Yverdon-les-Bains 

Mme Lisane Lavanchy Bräm 

 

Bräm 

Archives historiques de Nestlé 

M. Jean-Jacques Eggler Archives de la Ville de Lausanne 

M. Mathias Walter Archives cantonales vaudoises 

M. Nam Daniel Pham Centre des littératures en Suisse romande 

Mme Lorraine Filippozzi Archives de la Ville de Vevey 

  

Secrétariat et comptabilité  
 
 
 
 
comptabilité : 

Mme Isabelle Vioget 
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7. Election des vérificateurs des comptes et des vérificateurs suppléants 
 

Conformément aux statuts de l’association, deux vérificateurs doivent être élus chaque 
année. 

M. Gianni Ghiringhelli, archiviste de Blonay et Saint-Légier, élu en 2019, et M. Eloi 
Contesse, Conservateur en charge du Centre d'iconographie de la Bibliothèque de Genève, 
élu en 2021, continuent d'assumer cette charge. 

Le comité propose de réélire M. Eloi Contesse et M. Gianni Ghiringhelli pour l’exercice 2023. 

Vote : les vérificateurs sont élus à l’unanimité. 

 
Conformément aux statuts, deux vérificateurs suppléants doivent être élus chaque année. 

Pour 2023, nous devons élire deux nouveaux vérificateurs suppléants. En effet, M. Olivier 
Robert élu vérificateur suppléant en 2019 ne souhaite pas se représenter et il faut aussi 
remplacer Nam Pham qui entre au comité cette année. La présidente demande si, parmi les 
participants, quelqu’un accepte de se proposer. 

Le comité vous propose d’élire Mmes Laure Torello, archiviste à la Fondation Jean Monnet, 
et Aude Widmer, archiviste de la Commune d’Ecublens, pour l'exercice 2023.  

Vote : Mme Laure Torello et Aude Widmer sont élues à l’unanimité. 
 
 
8. Plateforme Vaud Archives communales 
 
Intervention de Catherine Guanzini (cf. annexe au procès-verbal). 
 
 
9. Activités futures 
 
a) Le prochain cours de paléographie aura lieu les jeudis après-midi 15, 22, 29 septembre 

et 6 octobre, aux Archives cantonales vaudoises. Mme Karine Crousaz, étant absente 
durant cette période, ne pourra pas assurer le tournus. Le cours sera donc de nouveau 
animé par M. Philippe Broillet. Le thème de 2021 sera repris, soit la lecture des registres 
du Conseil des 16e et 17e siècles des villes de Lausanne et Genève. En effet de 
nombreux textes préparés par M. Broillet n’avaient pas pu être abordés l’année dernière 
faute de temps. Il aurait été dommage, vu leur intérêt, de ne pas les exploiter. 

b) Au mois de novembre, le GT DD organisera un événement (présentations et ateliers) sur 
le thème de Records in Contexts (RIC). Les membres seront informés le moment venu. 

Records in Contexts, ou RiC, est un projet de nouvelle norme de description 
archivistique se basant sur un modèle conceptuel de celle-ci, publiée et mise en 
consultation en 2016 par le Conseil international des archives. 

 

 

10. Divers et propositions individuelles 
 
Néant. 

 
 

Fin de la partie statutaire 
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Suite du programme 

Minute des ACV, par M. Mathias Walter, responsable des relations avec les communes 

Projet d’archivage électronique à l’Etat de Vaud. Les travaux avancent bien, mais il y a du 
retard, notamment concernant l’outil appelé PGA. Il s’agit d’une GED Alfresco qui intègre les 
principes de la gouvernance documentaire ou Records Management. C’est cet outil qui sera 
proposé aux services de l’Administration. Ces GED seront connectées au système de 
conservation probatoire lui-même en cours de développement avec Spark archives. Les 
développements liés à l’archivage historique électronique, prévu lui aussi sur Spark, 
débuteront l’année prochaine. La réflexion a néanmoins déjà débuté. Les métadonnées 
concernant le cycle de vie des dossiers seront livrées à ces différents systèmes par les 
référentiels de conservation en cours de déploiement au sein de toute l’Administration 
cantonale. 

Référentiel de conservation pour les administrations communales. Un groupe de travail 
constitué d’archivistes des ACV et des communes travaille actuellement à la conception d’un 
plan de classement basé sur les missions et activités des communes et à la définition des 
métadonnées de conservation (clôture, durée d’utilité et sort final). Le logiciel ArchiClass est 
utilisé. Il permet de transmettre les métadonnées archivistiques à tous type de système 
(GED, SAE, etc.) pour autant que des connecteurs existent. Des négociations sont en cours 
pour que toutes les communes aient la possibilité d’utiliser ArchiClass. 

Archives on tour. Les ACV ont coordonné la circulation de la boîte parmi de nombreuses 
institutions vaudoises. Evénement le 11 mars dernier aux ACV avec la présentation de Jan 
Krause sur l’archivage de données numérique sur des brins d’ADN. Normes ISDIAH des 
institutions de conservation membres de l’AAS sur le territoire vaudois, ainsi que l’AVA. 

Semaine internationale des archives : portes ouvertes aux ACV le 11 juin et programme très 
riche sur le site internet des ACV 
 

L’assemblée générale se termine par la visite de l’exposition consacrée à la valorisation des 
collections photographiques avec M. Eloi Contesse, Conservateur en charge du Centre 
d'iconographie de la Bibliothèque de Genève. 

          
 

Fabienne Chatelan 
    Présidente 
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Annexes : bilans 2021 et 2022, budget 2023, rapports de la trésorière et des vérificateurs 
des comptes (points 4 et 5), rapport « Plateforme Vaud Archives communales » (point 8), 
liste des membres présents 


